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＜預備會議＞ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
 

屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時大會議事錄 

壹、會次及年月日：預備會議。民國 100年 04月 25日上。 

貳、會議地點：本會議事廳。 

叁、出席人員姓名人數：趙福德、盧正宗、朱宗仁、柳瑞得、伍慶隆、黃春 

    英、呂義等 7名。 

肆、列席人員職別姓名：鄉長孔朝、秘書兼財經課長羅成信、民政課長周德 

    福、行政課長李紀財、觀農課長高倩麗、社會課長方文振、主計主任劉 

    光賢、人事主任顏碧玉、托兒所長孫文智、清潔隊長趙慧嬪、圖書館長 

    蔡宜靜、本會秘書李進鶯、組員馮慧芳、組員張美珍。 

伍、會議主席姓名：趙福德。 

陸、記錄員姓名：張美珍。 

柒、議事座談： 

  討論事項： 

（一） 本年度代表國外考察地點、日期及承辦旅行社請討論。 

    議決：東北長白 8天預定 7月份，承辦旅行社另行決定。 

（二） 本屆第二次定期大會日期及議題請討論。 

 議決：日期：5月 19日~30日； 

    議題：總質詢及下村考察。 

（三） 本年度代表經建考察及歷屆代表聯誼活動檢討事項。 

 議決：1.歷屆代表間年辦理會外活動。 

       2.經建考察原訂參加活動之代表，未能如期參加者，扣 

      其為民服務費 2,000元，但遇有三親等內之親屬婚喪 

         喜慶之事宜除外。 

          3.往後經建考察及歷屆代表分開辦理。 
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捌、報告議事日程                    報告人：秘書 李進鶯 

屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時大會議事日程 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日 期 會次 時間 項                         目 備 註 

100年 04

月 25日 

（星期一） 

預
備
會
議 

8:00-17:00 
一、代表報到。 

二、審議議事日程。 

 

100年 04

月 26日 

（星期二） 

第一次

會 議 
8:00-17:00 

討論提案： 

一、審查本鄉 99 年度總決算案。 

二、其他議案。 

 

100年 04

月 27日 

（星期三） 

第二次

會 議 
8:00-17:00 

一、 討論提案：代表提案 

二、 臨時動議 

三、 散會 
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＜第一次會議＞ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



6 
 



7 
 

屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 3次臨時大會議事錄 

壹、會次及年月日：第一次會議。民國 100年 04月 26日。 

貳、會議地點：本會議事廳。 

叁、出席人員姓名人數：趙福德、盧正宗、朱宗仁、柳瑞得、伍慶隆、黃春 

    英、呂義等 7名。 

肆、列席人員職別姓名：鄉長孔朝、秘書兼財經課長羅成信、民政課長周德 

    福、行政課長李紀財、觀農課長高倩麗、社會課長方文振、主計主任劉 

    光賢、人事主任顏碧玉、托兒所長孫文智、清潔隊長趙慧嬪、圖書館長 

    蔡宜靜、本會秘書李進鶯、組員馮慧芳、組員張美珍。 

伍、會議主席姓名：趙福德。 

陸、記錄員姓名：張美珍。 

柒、 討論提案：鄉長提案 

【案由】：敬請審議本鄉 99年度總決算案。 

【理由】：本鄉 99 年度總預算案，業依行政院「各縣市政府編製地方

總決算應行注意事項」規定彙編完成，敬請 審議。 

【討論】：略 

【審查意見】：照案提交大會討論 

 

捌、 散會：100年 4月 26日中午 12時
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＜第二次會議＞ 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 3次臨時大會議事錄 

壹、會次及年月日：第二次會議。民國 100年 04月 27 日上午 10點 30 分。 

貳、會議地點：本會議事廳。 

叁、出席人員姓名人數：趙福德、盧正宗、朱宗仁、柳瑞得、伍慶隆、黃春 

    英、呂義等 7名。 

肆、列席人員職別姓名：秘書兼財經課長羅成信、民政課長周德福、行政課 

    長李紀財、觀農課長高倩麗、社會課長方文振、主計主任劉光賢、人事 

    主任顏碧玉、托兒所長孫文智、清潔隊長趙慧嬪、圖書館長蔡宜靜、本 

    會秘書李進鶯、組員馮慧芳、組員張美珍。 

伍、會議主席姓名：趙福德。 

陸、記錄員姓名：張美珍。 

柒、主席致詞：還沒有請有關各課室說明這次的決算審議案之前，我想在這

裡今天出席的行政團隊。蔡館長因為在舉行鄉誌；鄉長部分昨天秘書跟

代表們有做一個電話的說明。是不是先請秘書說明一下，鄉長今天不克

參加今天的審議的原因，說明一下，謝謝。 

秘書羅成信答：大會主席趙主席、盧副主席、各位代表先生女士、本所的工

作同仁、代表會的李秘書、所有的工作同仁大家早。這次的臨時會 25、

26、27非常感謝代表會的寬容，剛好三天的議程當中，鄉公所剛好有

土石流的演練。代表會能夠寬容我們對於執行這個業務，給我們很多的

空間來做演練。在演練的當天感謝主席對我們的褒獎，所以我們行政團
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隊這次演練，不管是不是非常的完美，但代表會這樣的肯定讓我覺得切

身的安慰，謝謝代表會。今天的議程是決算的最後一個次位，也感謝代

表會能夠給我們在最後一天提出決算審議。剛好昨天觀光局電匯－電話

通知鄉長，因為公所提送了內政部遊憩區的相關計畫，這個案子在觀光

局審議，特別邀請鄉長去做簡報。因有些細節的部份要做最後的確認。

這個案子依過去的經驗，鄉長如果親自做簡報的話，大概都是屬於定案

的階段。昨天晚上我請示主席，主席非常尊重我們代表會的同仁，所以

昨天晚上我也一一的跟代表做請益，一樣的做電話的一個告知。非常感

謝每位代表都能夠體諒鄉長，這樣不克前來參加今天的審議會，審議總

決算的這樣的一個議程，非常感謝我們代表能夠體諒。鄉長在今天早上

搭 8點半的高鐵前往觀光局，也特別交待我在議程上跟各位代表做深

謝，非常抱歉延宕到今天。代表都能夠有這麼寬容的心，給我們行政機

關這樣的一個空間，去執行手上的相關業務。包括今天鄉誌的啟用報

告、開標同時在進行。還好！感謝代表都能夠在讓我們在一一碰到問題

當中，給我們一個非常大的空間來解決、來處理。然後在議堂來審查我

們的決算，在這邊特別的深謝，謝謝各位。 

主席趙福德：本會同仁經過羅秘書這樣的說明，鄉長今天確實在中央一些部

會需要我們基層做一些的配合。也是說我們很無奈剛剛羅秘書也這樣做

口頭說明，鄉長今天不能來的原因，剛剛羅秘書的口中也知道各位同

仁，一致能夠體諒鄉長。這次能夠前去完成這趟的使命，希望不要辜負
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所有代表這樣的寬容和這個期望。我也希望在這裡說公所有關辦理相關

的活動，能夠先行瞭解本會一些重要的會議，盡量能夠避免在此間辦

理，下不為列。我們講說要寬容、要和諧，實質上我們溝通和尊重，應

該是還是要做一個平衡，給大家一個建議。在這裡也謝謝我們主計，在

會前先把這個決算書送到本會，使我們有更多的時間，能夠深入瞭解編

決算的情形。在這審議之前我想說，先請我們主計來說明，有關總決算

編列的情形，來請主計好嗎？ 

捌、討論提案： 

一、鄉長提案： 

【案由】：敬請審議本鄉 99年度總決算。 

【理由】：本鄉 99年度總決算案，業依行政院「99年度各縣市地方政府總    

         決算」規定編製要點及注意事項彙編完成，敬請 審議。 

【辦法】：經 貴會審議通過後陳報縣政府核備。 

【討論】： 

 主計報告：略 

  主席趙福德：謝謝劉主任，這麼詳實的就編列及內容做這樣的說明０各位

同仁就 99年度這個總決算案，可以發表你們對這個決算有什麼意見，

可以提出來就相關課室來作答覆、說明。劉主任那個總說明第三大項第

一小項，歲入經常門預算 209,410,000元，結算數好短收數是 6, 330,370

元，那個短收是怎麼樣？再詳細說明一下，是不是有哪些項目？還是什
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麼…好嗎？ 

主計主任劉光賢答：大會主席、副主席、前面代表先生女士，我們請看一下

總說明。剛剛主席有提到這個歲入合計數，跟結算數相差的原因，我們

請看第二項第二表，歲入的第二張表，剛才我們是第一張表，歲入是有

一個預算數跟結算數。我們看左邊他歲入有 1到 11項，看看他稅課收

入預算數是 96,112,000元，但是結算是 99,733,864元，那 9仟 9百多

萬當中相對的就是說，雖然是當時編 9仟 6百多萬，但是事實上多進來

的錢，歲入的錢 9千多萬中，有中央或是縣有多撥給我們，有增加的問

題 3佰多萬，從這邊這個對照表當中，我們可以看到，就是說本來預算

數是 2億 9佰多萬，但是決算數歲入部份就有 2億 3百多萬，是這樣子

對照來解釋，明細是在第二頁可以看的出來，有那些增加？有那些減

少？他是做相對的對差，就是說本來預估會有 2億 9仟多萬進來，可是

決算數當中沒有那麼多進來，就 2億 3佰多萬進來，是這樣子的，收了

那麼前就 1佰多萬。就我們預估那麼多錢會進來結算，進來沒有那麼多

錢是這樣來解釋，是對差來解釋。 

主席趙福德問：劉主任你這樣講我們也可以知道，但是項目是哪些？為什麼

短收？ 

主計主任劉光賢答：比如說。 

主席趙福德問：這個歲入歲出裡面，列的歲入是有 11項，歲出有 10項是不

是？就哪一個裡面。 
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主計主任劉光賢答：比較大項的就是我們看第八項補助，本預算數是有

110,265,000元，但是實際上預算補助收入結算，事實上並沒有那麼多。 

主席趙福德問：對啦！是不是哪些什麼名稱好了瞭解。 

主計主任劉光賢答：那個名稱我們必需要再…。 

主席趙福德問：好了，瞭解。 

主計主任劉光賢答：謝謝。 

主席趙福德問：各位瞭解了？我想說還可以在看一些預算裡面對照一下，各

位同仁有沒有？主任上次講過了，第六大項第一那個自來水公司股票，

都不生雞蛋，沒什麼意思嘛！上次不是有提過了嗎？那就肥了自來水公

司也沒有給我們優待，我們是股東也是老闆之一啊！另外那個里龍山你

怎麼換算出來了，是按照塔位嗎？ 

主計主任劉光賢答：對，有幾個塔位換算的。 

主席趙福德問：這樣嗎？那目前。 

主計主任劉光賢答：那個名稱。 

主席趙福德問：周課長，那有幾個？一個塔位換算多少？ 

民政課長周德福答：統計還沒有。 

主席趙福德問：這樣嗎？溝通了之後，這個換算是塔位換算現金權利金。第

37頁我請教清潔隊隊長，你那個規費 99年度尚未繳納，積極催收這個

好像主計都很頭痛。到底還有幾年是沒有繳納的？說明一下，好不好？

這個是上一年度未繳納的，第 37頁說明看看。 
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清潔隊長趙慧嬪答：各位代表先生女士大家好，我針對前年度規費的問題，

因為本人在一月份接這個業務，所以目前的工作方向，先把 99年度的

規費先釐清所有的清冊，因為這個也是審計室列管在案。99年度的已

經釐清了，在未來也會把 98、97這些未繳的經費的清單，做一個比較

明細的。因為今年度審計室也是會來，針對這個部份來請我們答覆，我

也會在今年度把這個問題釐清，因為這個案牽扯到很多金額跟戶數的問

題，所以可能要花費時間比較長，不知道這樣的答案主席…。 

主席趙福德問：尚未年度內這個是算 99年度規費。 

清潔隊長趙慧嬪答：對，因為 99年度內的規費…這是 98。 

主席趙福德問：這是屬於 98年的啊！ 

清潔隊長趙慧嬪答：對，98年的規費在 11月份才發放。 

主席趙福德問：你說 99年度已經發放了嘛！ 

清潔隊長趙慧嬪答：對，在 4月底就會進行催收。 

主席趙福德問：這樣嗎？清潔隊都榜上有名了，這個執行效率要注意，請坐。

第 42頁，年度 94年的，那個到底是怎麼回事啊？這個應該是哪一個部

門？說明一下，年度是 94年農業支出 485,000，依業務需要減少支出，

能不能說明一下？劉主任這是怎麼樣？還是觀農課？還是財經課？原

住民保留地是不是上面寫，農場管理與輔導業務？還是遺忘？劉主任是

怎麼樣？95、96、97有沒有 42頁。 

主計主任劉光賢答：這個是歲出就是說他是保留 5年，我們今年度如果說沒
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有這筆 485,000元，沒有執行的話…可能要查明細，看看電腦查那個明

細。 

主席趙福德問：不要送去再更正，就麻煩了。 

主計主任劉光賢答：這跟 98的電腦聯繫一下。 

主席趙福德問：好，各位同仁，好，副座請。 

副主席盧正宗問：主席、秘書、公所的各單位主管、本會的同仁，我對這個

決算書沒有太大的疑問。但是歲出保留數，各單位每個單位大概都有

了。不過各單位不曉得你們知道不知道？這個保留的數字是怎麼，我想

你各單位主計大概給你們保留，但是或許你們都不知道保留了什麼東

西？我想各單位在這個表所列的，哪一個承辦單位？你們是不是可以說

明？為什麼有那麼多保留的一個經費在這個裡面，你各單位是不是可以

做簡要的說明一下？ 

主席趙福德問：好，那個副主席的意見？ 

副主席盧正宗問：因為這是主計編的預算，但是或許有很多各單位來保留，

經費或許是執行上有困難，把他保留，或者是因為經費是各種原因，把

這些預算特列留在保留裡。我想各單位你們做一個簡單的說明，看看好

不好？看哪一個單位最先做一個說明？ 

主席趙福德問：我們由秘書兼辦財經課長，來請。 

秘書兼財經課長羅成信答：感謝我們盧副主席，這麼直接切入到保留這個話

題。保留款程序的規定，業務費在年度執行之前，未執行完畢的業務費



17 
 

原則上都不保留，只有特殊狀況業務的接續性。大部分的保留款都是屬

於公共工程硬體的部份，因為那個要搭配整個工程施工的進度跟補助單

位。他的工程核定之後，他工程費跨年度的一個事實。所以大部分的保

留款，列了明細之後，主計單位才有辦法去針對保留款的部份，去確實

的把數字計算出來。所以我們手上都有業務單位一個保留的明細表。比

如像相關公共工程保留多少錢？這明細表在我們業務單位都有。原則上

保留就像我剛才所說的業務費的部份，除非有接續性還有特殊的。大部

分的保留款是針對公共工程，還有硬體設備這個部份，保留的程序做這

樣的說明。還有就是上級專款補助的部份，做保留比如說集水區的補助

部分，大概做這樣的一個保留，業務單位財經做這樣的說明，謝謝。 

主席趙福德：這是財經的部份，接下來民政課有沒有保留款？說明一下。 

民政課長周德福答：大會主席趙主席、各位代表會的同仁大家好，因為民政

課的部份大部分都是經常門，我們民政課沒有保留款，都是以經常門來

做業務的推行，以上謝謝。 

主席趙福德問：該花的都花完了就對了，再下來是社會課有沒有。 

社會課長方文振答：我們社會課裡面的保留款，我想在其他的經常門這邊沒

有多大的保留款，當然在經常門這邊大部份，在用到的錢是做為結餘款

以上報告。 

主席趙福德問：副座可以嗎？社會課對這樣的保留款的說明。 

副主席盧正宗問：沒有其他的保留的。 
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社會課長方文振答：沒有。 

主席趙福德問：有沒有保留啊！應該是沒有私房錢，要跟主計繳納喔！ 

社會課長方文振答：沒有，我們社會課這邊經常門沒有。 

主席趙福德問：是，觀農課高課長。 

副主席盧正宗問：跟主計打一個暗號啦！你們如果說不瞭解的話。 

觀農課長高倩麗答：有關這個觀農課，承如剛才秘書講的像集水區的補助，

補償金的部份按規定，像一些很多的設定或是繼承，沒有辦好的那個都

可以依法、依規定保留三年，就這個部份。 

主席趙福德問：可以嗎副座？ 

副主席盧正宗問：只有集水區的部份啊！造林的沒有。 

觀農課長高倩麗答：造林不能保留。 

副主席盧正宗問：撫育管理。 

觀農課長高倩麗答：不可以保留。 

主席趙福德問：禁伐補償的有喔！其他的沒有保留？那個李課長行政課的有

沒有？你很多錢？ 

行政課長李紀財答：大會主席、副主席、各位代表女士先生、各位同仁大家

早安。行政課的保留款 41頁，現在保留 30萬是多媒體簡介的一個保留

款，因為去年我們鄉長上任之後換了新的人事，這個過去的一個媒體簡

介已經不適合為現在的內容，所以為了蒐集這個多媒體的資料，比如說

我們的產業啦！還有人事、各項的活動，必需要一段時間來蒐集這些資
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料。為了更豐富這個內容，我們保留這個 30萬的經費。這個多媒體的

簡介最近毛片第一次、第二次都已經送過來了，差不多在五月份之前，

媒體簡介已經完成了。 

主席趙福德問：就這樣媒體簡介 30萬，副座這樣可以嗎？我們人事那邊有

保留嗎？請說明一下好不好？ 

人事主任顏碧玉答：報告主席，目前那個人事部分都沒有歲入或歲出保留。

至於其他就是賸餘數那邊，請翻 47頁我們賸餘數共人員退休給付。我

們是依照同仁預訂的辦理退休人數，但是事實上在 99年度，如果實際

上沒有申請退休的話，這就會變成一個賸餘數，各項補助也是一樣。各

項補助，我們是依照往年各項補助，以及子女教育的往年的申請數額去

做預估，那可能就是結婚、生育跟喪葬這部分，我們實際支付的數額跟

餘數額有落差，所以會有賸餘數，以上報告，謝謝。 

主席趙福德問：好，請潔隊。 

清潔隊長趙慧嬪答：主席、副座，本年度在支出保留部分是沒有。 

主席趙福德問：好沒有喔！因為所剩不多所以沒有，好。托兒所孫所長？ 

托兒所所長孫文智答：主席、副座及我們代表先生女士，我們托兒所這邊沒

有保留，因為經費不夠還是勞駕各位代表，還要辦追加預算很不好意思..

謝謝。 

主席趙福德問：孫所長你看，應該各單位主管要學習，藉這個問題我們副座

各課室都已經答覆，劉主任就不用了。副座繼續你認為剛剛各單位主
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管，對於歲出保留數這個問題，也做這樣的一個回應。 

副主席盧正宗問：不好意思我不是在挑毛病，但是因為我不瞭解啦！我在問

那個第 40頁裡面，有一個農業支出 96年度的保留數，97年度農業支

出保留、還有 97文化支出、98農業支出、99文化支出還有下面的農業

支出，這些總總的這個所保留的這些年度裡面，到底你們保留的期限到

什麼時候去完成執行？我想有一些大概是你們沒有辦法執行，把它當做

結餘嘛！我們讓公所來運用這樣不是很好嗎？未執行的這些工作就當

做一個賸餘款來，公所這個分配到各執行單位比較能夠執行的，如果說

一定要這樣保留二年、三年這樣的。從 98年的這些我想說有沒有必要

這樣做，或者是上面規定的都可以保留，還是有幾年的期限可以保留？

但是我倒覺得沒有必要的，或是說執行上有困難的這些，我們不必把他

做一個保留啦！我想是不是那個劉主任，你再加以說明一下，不好意思

謝謝。 

主計主任劉光賢答：好主席、副主席、代表先生女士，我就副主席所報告的

第 40頁歲出保留數，這邊講 96年到 99年三年當中，它們這些保留數

都是有專案的來核定的，如果你在三年以內沒有辦法執行，這個全部都

要繳回去的。這個縣政府核定下來就是要給這些人，那這些人是因為什

麼保留？權利人異動辦理繼承一直都還沒有完成，他給我們寬容三年時

間，如果我們再不能完成就會被繳回，他通知就繳回去了啊！繳回去了

以後要再申請就很麻煩，所以他容許我們暫時保留這個三年當中，盡量
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就趕快把就剛副主席講的，盡量請他們趕快來解決，如果沒有解決的話

他公文就會來了，你這筆就要繳回去。三年最多放在這邊，太多而且這

個錢沒有辦法變成我們的結餘款，這個是專款專用。就是他給你這些我

們申請，他這個錢暫時不要繳回去，現在我們的所有的集水區、造林都

是要縣政府核定了以後才有數字喔！我們沒有辦法先列一筆二千萬、三

千萬，他們慢慢來申請是沒有，所以檢測過以後我們報出去數字他們就

核定這個數字。這個三年當中你沒有完成，這個手續也予准許你保留

阿！過了這個時效你就要繳回去，沒有辦法變成我們的結餘款謝謝。 

副主席盧正宗問：謝謝劉主任的說明，不過我還是想這些保留的部份，到底

是我們承辦單位？還是主辦單位？有沒有積極去執行啊！最主要是在

這裡你該通知的，你該執行的有沒有去做？如果你沒有做你明年還是保

留這個經費，又拖三年以後再繳回去，這個老百姓的權利就被抹掉了，

變成已經沒有辦法得到這些應該得的東西。所以我想各單位在保留的時

候，是哪一方面真的可以保留，或者是你們因為執行不力才保留的話，

我覺得也不太需要。像那個第 43頁有一個是保留 2萬多塊的，是那一

個單位 41頁有一個農業支出一般建築及設備；這個保留 2萬塊到底這

個是什麼經費？為什麼要保留 2萬塊啊！為什麼沒有執行原因？這 99

年度 20,956元，那上面那個 30萬行政課的，我想你要執行的一個進度，

大概可以什麼時候可以完成，現在已經是 100年度快要到 5月份了，那

如果說還沒有辦法執行的話，是不是還要繼續保留到年底？我想還是要
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做一個積極的動作去做，那下面那個 2萬塊請承辦單位說明一下。 

主席趙福德：請相關課室就這個問題來回應，高課長。 

觀農課長高倩麗答：這個部份可能要回去查一下，正確的再跟大會報告，因

為通常保留是只有集水區的部份，那保留的話一定要有一定程序，我記

得這個是結餘的部份。 

副主席盧正宗問：是不是已經用掉了？還沒有核銷啊！ 

觀農課長高倩麗答：還是我再查一下對不起。 

副主席盧正宗問：那主計可以補充說明一下 2萬塊的部份，你們各單位自己

保留的部份都沒有辦法知道，到底是什麼？怎麼質詢？你們都在申請保

留的時候，希望在後面執行的期限到什麼時候？也要能夠這樣做讓你的

機關首長、秘書、鄉長都知道，這個是我們要控管的一些業務，這樣的

話可以提升我們的績效。也不是在這邊挑各位的毛病，但是有很多事情

請你們能夠積極去做。大概我的要求…為什麼要請各單位說明？就像高

課長 2萬塊，他也不知道為什麼要保留這 2萬塊？有很多單位都不知道

為什麼要保留？不要節省嘛！該執行該用的錢給他用完，保留太多也表

示效率不是那麼好啦！真的除非是說不該用的錢，或是一些沒有辦法執

行的可以做保留，但是可以執行的部份，我想還是把它執行比較好，這

個是對結算的部份，做這樣的一個報告，謝謝。 

主席趙福德：好，請繼續，那個 41頁，好像是農業支出的部份 3,775,732

元，是能不能說明一下，劉主任那是什麼？這樣的酬金退還賸餘款臨時
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人員，保留些什麼？有沒有找到 41？有喔？這是哪裡來的數字？說明

一下好嗎？謝謝 

主計主任劉光賢答：第一個，我剛剛打電話回去，請雅玲送那個 99年度的

保留數，等一下會一併更詳細的講這兩點，2萬多跟 3百多萬，至於這

個 3百多萬就我的印象當中，據我們在 99年的預算當中，我們有…好

像是丹路那一塊，對！巴士墨段那一塊。那一塊地就是原民會撥給我們

的錢，我們是因為鑑界的問題沒有辦法去執行，但是早晚他要跟我們要

回去。我就要保留，在這裡等那個案子看看會不會執行。如果真的沒有

辦法執行，當原民會公文來的時候，這筆錢就要還給他們。這是那塊地

的糾紛，這個錢是上面撥給我們的，是我們要去執行。但是土地一直糾

紛沒有辦法去執行，我的印象是這樣子。 

主席趙福德：那個各單位主管，你們要辦保留應該要附帶哪些項目。你們自

己完全不曉得，就完全靠主計來一夫當關的話，不大好！你保留自己的

金額自己要知道啊！一個單位主管最起碼，應該自己手上要有資料。 

主計主任劉光賢答：我再補充說明一下，那個 3,775,732元他是有三筆，一

筆是 3,500,000元，就是我們剛才所講的丹路巴士墨段；另外一筆就是

28,087塊，他是業務管理臨時人員補助費，這一筆臨時人員酬金。還

有一個 247,645元，是撥用臨時人員津貼業務費，他是有跨…業務沒有

執行完，是跨年度的問題。所以他是把三個一起加起來，同一個科目在

原住民保留地管理這個項下。 
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主席趙福德：這個說明一下主任，第 40頁那個鄉立文物館，那個是什麼

36,403元？ 

主計主任劉光賢答：我來說明一下，那個 36,403元，也是有跨年度的問題。

是束管人員賸餘款，是有跨年度，它有跨 99、100的問題，它的預算就

是有跨兩個年度的問題，所以他會保留，第二年度才會支用。另外一個

2萬多塊，這邊它是清查設計…清查計畫設備費的問題。他是依據 99

年 6月 21號，原民這個有文號雜項設備費，他是依據這個文號，設備

是有是這樣註明的。這是農業部分可能要回去看你們的文號，這部分是

你給我們的資料是這樣子做保留動作。 

主席趙福德：這有跨年的情形嗎？ 

主計主任劉光賢答：他是說清查計畫設備費，他是 99年度 6月 21號去執行，

當時他還沒有執行這一塊。 

主席趙福德：可以保留嗎？99年就應該執行了。 

主計主任劉光賢答：他是可能還沒有依據執行完畢，所以就要請承辦單位依

據，看這個文號你給我們的案子是怎麼樣。 

主席趙福德：各位同仁，對保留數我們主任手上也有資料，如果有必要的話

可已再繼續問。剛剛的說明的應該很清楚了。好，請繼續發問，沒有意

見嗎？有的話請舉手，朱代表、柳兄柳代表、伍代表、黃代表、呂代表

還有副座，各位同仁如果是沒有意見的話，我們依照法定程序要做表

決，對這個案大家已經充分，就裡面編列的情形做一些的說明，都已經
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答覆了。如果是沒有意見的話，就要用表決的方式來處理這個案。可以

嗎？有沒有意見，中華民國 99年度，獅子鄉總決算議案經過了討論、

說明都沒有異議。贊成的、通過的請舉手，全數通過，好，謝謝各位。

那我們總決算就到這邊結束。 

    下一個案，羅秘書、公所各單位主管、本會同仁，這些是本會同仁大概

提了 10個案，包含公所 11個案，那我們就按照書面、按照編號共有

10案，就提案人是不是有必要做重點的陳述，一些的加強？是不是就

這些提案，請大家再補充說明，好不好？先從伍代表。 

代表伍慶隆問：這邊只有 4個案，我想在書面上也很清楚了，就不必再解釋

了。 

主席趙福德：好，謝謝，第五編號 5那個竹坑神鷹山的那個地方。因鄉親一

直反應，上次公所已經有做一些改善，不過前段的路程這個路段，有一

些牌子和護欄繼續加強。第六個案的話里龍山登山步道，苦苓溪從羊肉

店進去一直到…有一部分還沒有拓寬。我們上去一直到什麼橋，鄉長那

個地方那邊已經拓寬了，原先的計畫是整個全段要拓寬，這個後續希望

能夠繼續按照計畫施做。在第八號編號苦苓溪那邊有一個彩虹橋，我們

常常講「相約麻里巴，情定彩虹橋」，這是柳代表賦予這個橋的一個意

義。既然在竹坑，除非是說整治，也能夠利用護岸的綠美化，增進生態

以及休閒景點的一個功能。不過那一個地方往北的道路，在地的鄉親希

望跟原有圖面上的，公用的道路，較上方些，能不能夠做一個協調規範，



26 
 

一方面讓彩虹橋的北方出入貫通到原來的道路，主要是在這裡。如果可

以的話，我想說能夠跨溪，那些遊客休憩的話就很方便，將來在管理上

也能夠這樣的一個效益。那鄉親土地也能夠很清楚，來做一個管理，以

上是本席三個案。副座你呢？沒有喔！那個第九、第十我們柳代表要補

充說明的？不用補充喔！經過提案人一些的說明之後，這個案一共有

10個案全部付諸表決，我想說審議大家都沒意見，但還是要表決這個

10個案。贊成通過的請舉手，你們後面沒有表決喔！有過半數通過了，

我們這個討論提案代表部分就到此。 

    好這個議程是臨時動議，各位同仁有沒有臨時動議的意見沒有？如果沒

有的話下一個公所的羅秘書，我們公所的各主管，我們本會同仁，這個

會期三天因為在這個會期當中，我想這次的臨時會承如羅秘書講的，我

們本會非常的寬容。但是寬容當中我們也能夠相輔相成，對我們的鄉政

一些臨時交付的任務，大家都能夠來互相來尊重、來配合，這樣的工作，

都如期來推動。雖然是非常好，也看見了所對人民，對我們鄉政的也一

致的一些的理念，但這也不是在議會的一個常態。我想今後如果各單

位、各課室有一些的活動，先行能夠跟本會來協商，希望能夠排除這樣

有撞期的一個現象。總之這三天的會期，剛剛秘書也講了，我在這裡也

對我們同仁，三天的會期造成很多的不便，甚至有些不尊重的地方，也

請大家多包涵諒解。也謝謝你們的配合，使三天的會期都能夠很順利的

舉行 。 
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屏東縣獅子鄉民代表會審議本鄉 99年度總決算意見書 

 

100 年 04 月 27 日 

獅鄉代會字 1000000434 號 

一、 歲入經常門預算 209,410,000元，決算數 203,079,630元，

短收 6,330,370元。 

二、歲入資本門預算 0元，決算數 0元，歲入合計預算數

209,410,000元，決算收 203,079,630元，短收數 6,330,370

元。 

三、歲出經常門預算數 147,576,000元，決算數 134,858,691 元，

比較結餘 12,717,309元。 

四、歲出資本門預算數 71,863,000元，決算數 67,534,922元，

比較結餘 4,328,078元。 

歲出合計預算數 219,439,000 元，決算數 202,393,613元，比較

結餘 17,045,387元。 

以上各節均提經本會第 19屆第 4次臨時大會第二次會議，於民國

100年 04月 27日照原決算審議通過紀錄在案。 

 

  主 席   趙 福 德 

 

           中華民國一 00年四月二十七日 
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二、代表提案： 

 

屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時大會提案單 

編

號 

2 類別  經建 提案人 伍慶隆 附署人 
呂    義 

柳 瑞 得 

案

由 

建請公所於獅子村獅子部落公墓設置電源及水設施，以利鄉民

墓園修築方便案。 

理

 
 

 
 

 

由 

該部落公墓未設置電源及水設施，於民眾辦理埋葬事宜，如挖

掘、拌水泥、洗墓等工作，備感不便，實有施設之必要。 

辦

法 
建請鄉公所派員勘查並協助設置 

審

查

意

見 

提交大會討論 

議

決      

照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時大會提案單 

編

號 

3 類別  經建 提案人 伍慶隆 附署人 
呂    義 

柳 瑞 得 

案
由 

建請公所於獅子村獅子部落一處排水溝加蓋，以維環境衛生案。 

理

 
 

 
 

 

由 

該部落楊建勇及林玉枝宅前排水溝排水不良且無加蓋，化糞池

內污水流入此排水溝，異味四起，影響周遭居民生活品質，為

維理境衛生、居民健康，實有改善之必要。 

辦 
 
 

法 

建請鄉公所派員勘查並協助設置 

審

查

意

見 

提交大會討論 

議

決 

照案通過 



30 
 

 

 

屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時大會提案單 

編

號 

4 類別  經建 提案人 伍慶隆 附署人 
呂    義 

柳 瑞 得 

案

由 

建請公所於獅子村往中心崙產業道路及獅子村村道設置監視器

及路燈以維部落安全案。 

理

 
 

 
 

 

由 

近年來農民之農具及農產物如芒果常莫名遭竊或破壞，而芒果

為本村主要之經濟來源，逢所述情形，影響農民生計甚鉅，是

以必需裝設，以維治安及居民財產。 

辦

法 

建請鄉公所派員勘查並協助設置 

審

查

意

見 

提交大會討論 

議 
 
 
 
 

決 

照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時大會提案單 

編

號 

5 類別  經建 提案人 伍慶隆 附署人 
呂    義 

柳 瑞 得 

案

由 

獅子村公墓左右側設置擋土牆案。 

理

 
 

 
 

 

由 

獅子村獅子部落之公墓未設置擋土牆，每逢雨季土石流入，影

響墓園之完整性，且施設擋土牆亦可界定界址，可定紛止爭，

確有必要設置。 

辦

法 

建請鄉公所派員勘查並協助設置 

審

查

意

見 

提交大會討論 

議 
 
 
 
 

決 

照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時會提案單 

編

號 

6 類別 經建 提案人 趙福德 附署人 
盧正宗 

朱宗仁 

案

由 

竹坑神鷹山農路改善案，建請鄉公所協助改善。 

理

 

由 

一、依據鄉民廖春興等陳情辦理。 

二、建請改善農路路段： 

1.由鄉民王蘭英起至林秀龍地段之農路－ 

該段農路之改善，鄉公所已於前年鋪設水泥路面完竣。左 

側民地由上方匯集的水因排水不良及路基低，溢滿的水漫 

流路面，造成積水形成淤泥，人車出入易滑及不便；路段 

右側與河岸相鄰長約 100公尺，野溪整治以生態工法施 

作，路緣未設護欄，綜以上情，顯有設計施作不周及安全 

之虞。 

  2.與鄉民高中興田地相鄰農路：該路段成直角彎道、路面垂

直落差約 2 公尺，建請路緣設護欄，邊坡長約 30 公尺銜

建擋土牆改善。 

 3.全段農路部份排水、護欄等設施。 

辦

法 

建請鄉公所辦理會勘協助改善。 

審
查
意
見 

提交大會討論 

議

決 

照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時會提案單 

編 

號 
7 類別 經建 提案人 趙福德 附署人 

盧正宗 

柳瑞得 

案由 
竹坑里龍山登山步道，苦苓溪未拓寬路段，建請鄉公所協助續 

予辦理。 

理 

 

 

 

由 

一、依據鄉公所里龍山登山步道改善計畫辦理－ 

    為拓展休閒及景點之發展，鄉公所規畫里龍山登山步道

案，爭取設於竹坑苦苓溪登山出入用(台 26線轉竹坑苦苓

溪道路出入＊竹坑大陸羊肉舖＜＞里龍山)。 

二、鄉公所擬拓寬路段，由出入口處(竹坑大陸羊肉舖)起至上

方已拓寬路段下端，迄今未見續予規劃施作。 

三、為使該路段能全段拓寬改善，期各部落休閒景點規劃案，

能依原計畫盡善完竣；施政延續性落實。 

四、地方陳情企盼續予拓寬未完竣之路段，增進原鄉休閒景點

之發展，俾相關產業結合，提升經濟效益。 

辦 

法 
建請鄉公所協助續予辦理。 

審 

查 

意 

見 

提交大會討論 

議 

決 
照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時會提案單 

編號 8 類別 經建 提案人 盧正宗 附署人 
朱宗仁 

趙福德 

案由 
獅子村部落後方野溪，歷年汛期河岸多處災情及水保措施不足，建請鄉 

公所續與爭取補助改善，以利搶修及維護嘉惠鄉親。 

理 

 

 

 

由 

一、獅子溪下游（部落前）含支流及上游（部落後）部分河段，各級水

利單位及公所大力補助改善，災情及維  護水保，成就及功能已顯

著效益，鄉親感恩政府德政彰顯。 

二、獅子溪上游(部落後)含支流：獅子橋一號朔溪起 

 1.部分溪岸歷年汛期僅救災情搶修：或依地方建議施作，以致水保維

護無法實質改善。 

 2.本鄉農產芒果量產區，涵蓋與獅子溪流域，故農路及水保 措施之 

  改善與維護，實屬存有互利關係。 

  3.獅子溪含支流之整治，除災情之搶修外，亦應顧及專業之評估，來

因應整段野溪之整治，以符功能及效益。則流於「鄉愿」之民意，

而屈就施政，自難回歸理性「服務、問政」。 

三、因歷年汛期造成農路、溪岸邊坡掏空土地流失、作物毀損等災情，

企盼將全段溪岸續予爭取改善。 

辦 

法 
建請鄉公所研議並續予爭取改善。 

審 

查 

意 

見 

提交大會討論 

議 

決 
照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時會提案單 

編號 9 類別 經建 提案人 趙福德 附署人 
朱宗仁 

柳瑞得 

案由 
竹坑苦苓溪「彩虹橋」北岸出入道路，建請鄉公所勘查並協助處理， 

俾周全、延續該景點規劃案。  

理 

 

 

 

由 

一、苦苓溪因潭美颱風造成重大災情，感謝鄉公所陳報水保局爭取

改善，現已完成三期整治。 

二、整治規劃項目：護岸外也設計沿岸築設步道休憩等設施；後續

鄉公所為充實休閒公設，自籌架設「彩虹橋」業已完竣，總體

該處景觀增色及吸引遊客不少，使整治效益匯集多元功能獲致

好評。 

三、為使「彩虹橋」南北兩端出入道路流暢，北端銜橋之道路未盡

周全，依據鄉民(林李有三等)及遊客建議： 

   「北端與民地為鄰，上方原有之產業道路(公有)，可與該處民地

協調，以地互換於北端新闢出入道路，貫穿銜接北邊苦苓溪道

路。一則：「彩虹橋」南北兩端出入道路暢通方便及安全；二則：

有助於民地整體完整性之規劃與經營。」，誠謂：「雙贏之策。」   

四、竹坑水系－「苦苓溪」、「竹坑溪」之整治，水保單位已籌編經

費將續與整治改善，為使該區：野溪整治形塑、結合－里龍山

登山步道、林農業、原鄉風貌等；也促進苦苓溪流域整體經濟

發展上提升，因活力注入其發展潛力將無可限量。 

辦法 建請鄉公所辦理會勘並協助辦理。 

審 

查 

意 

見 

提交大會討論 

議 

決 
照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時會提案單 

編 

號 
10 類別 經建 提案人 趙福德 附署人 

朱宗仁 

柳瑞得 

案 

由 
建請公所函文至水水土保持局台南分局將雙流野溪整治案。  

理 

 

 

 

由 

本段雙流野溪整治第一期、二期工程已完工，有部分未完成的 

希望上級繼續編第三期工程款，以便減少農作物損失。 

 

 

辦 

法 
建請鄉公所辦理會勘並協助辦理。 

審 

查 

意 

見 

提交大會討論 

議 

決 
照案通過 
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捌、散會：100年 04月 27日上午 12時 

屏東縣獅子鄉民代表會第 19屆第 4次臨時會提案單 

編號 １1 類別 經建 提案人 柳瑞得 附署人 
朱宗仁 

趙福德 

案由 建請公所將雙流公墓周圍野溪做排水溝案。 

理 

 

 

 

由 

 

本段每逢雨季時大量雨水湧入公墓，請上級派員會勘並編列預 

算，以便保護公墓避免釀成災害。 

辦法 建請鄉公所辦理會勘並協助辦理。 

審 

查 

意 

見 

提交大會討論 

議 

決 
照案通過 
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屏東縣獅子鄉民代表會 

 

主 席 趙 福 德 
 

 

中 華 民 國 1 0 0 年 0 4 月 2 7 日 


